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五角场·文苑

在疫情中回望利物浦

旅游日记

■董玥 文

随着英国疫情的急剧爆发，我
所在的班戈大学于 3 月 14 日宣布
全校停课，转为线上授课。各个年
级的学生和教员悉数撤离，全部蹲
守在家办公，一时间真切体会到了
人心惶惶之感。

闲来无事，我宅在宿舍，翻出去
利物浦游玩的图片文件夹，按照时
间顺序细细整理起来。此番在英国
的第一站，我去的是班戈附近的一
座英格兰港口城市——利物浦。

说来也巧，出发当天早上，我
在学校的 Arts Building 休息室等待
同行的好友。一位女士坐到了我
的身旁，微微一笑，颇为好奇地与
我攀谈起来。

她大约五十上下的年纪，淡金
色的头发蓬松且有光泽，整个人散
发出一种柔和温暖的书卷气。彼
时，疫情还未爆发，我们聊到中国
更多的还是美食和文化。

“有机会我一定要再去中国旅
游，”她灰褐色的眼睛里闪现出明
亮的神采，水晶耳环轻盈摇曳着，

“之前因为工作原因我去过苏州，
那里的园林漂亮极了。”这位女士
告诉我，她来自利物浦，每周都会
驱车到班戈大学聆听课程，工作之
余再辅修一门学位。听闻我正准
备去利物浦旅游，她兴致高涨地向
我介绍起许多景点来，还特地罗列
下来写了一张字条递给我，言辞之
间显露出自豪之态。

利物浦是英国著名的商业中
心，四大名城之一。这里不仅有历
史悠久的港口、脍炙人口的披头士
乐队，还有无数球迷顶礼膜拜的利
物浦足球队。

如果说班戈是宁静祥和的世
外桃源，那么利物浦绝对算得上是
一座熙熙攘攘的繁华大舞台。

我们乘坐的巴士在城际公路
上行驶着，窗外掠过眼帘的不但有
一望无际的碧绿牧场，还有悠然自
得的牛群羊群。渐渐地，建筑密集

起 来 ，高 度 愈 加 攀 升 ，ASDA 和
MORRISON 的运输车一辆辆从我
们车旁疾驰而过。只见马路两侧
的 店 铺 鳞 次 栉 比 ，忙 碌 的 Royal
Albert 码头上停靠着来自世界各地
的旅行团包车。我这个没见过多
少世面的孩子不禁感叹：“终于进
城了。”

沿着码头边上的人行道，路过
警察局，再穿过几条街道，我们一
行人终于来到了利物浦市中心。
一路上，建筑多以砖红色为主色
调，高度大约在六七层楼左右。典
型的欧式牌楼、广播塔、画廊、酒吧
等交错其间。倏忽间产生一种漫步
于上海南京东路的错觉。

细一思量，又觉两者之间实属
“貌合神离”，同为商圈但还是很不
一样的。最直观的感受，自然是南
京东路的楼房更高、霓虹更亮，永安
百货顶上“I Love Shanghai”的标牌
尤为醒目，倚靠着不远处黄浦江畔
的绚丽外滩，如同穆时英笔下一位
前卫时尚的摩登女郎。利物浦市中
心是另一番热闹的景象，各类奢侈
品牌的柜台虽争奇斗艳，但耸入云
霄的高楼十分少见。双层巴士不疾
不徐地开着，人们坐在店铺外的遮
阳伞下，人手一杯啤酒或咖啡，说话
谈笑；走上五步或十步便会有一个
移动的利物浦足球队纪念品购物
车，整体氛围颇有一丝跟着老年
disco 欣然起舞的喜感与惬意。

此外，这里不仅有现代社会催生
下千人一面的百货商场，还有更多敦
厚且悠久的景观：利物浦中心图书
馆、博物馆、艺术馆、圣约翰花园、
EMPIRE大剧院等。

登上图书馆的眺望台，已是日落
时分，暮色中的城市面貌尽收眼底：
粉紫色的晚霞镶上一层金边，夕阳无
限温存地抚摸着这片安乐且富足的
土地。以圣约翰花园为辐射点，川流
不息的车灯在纵横的马路上流动，仿
佛是车灯让天空暗了下来。青铜色
雕塑屹立在喷泉池中央，水花随着优
美的曲线，跃动起梦幻华尔兹；密集

规整的房屋中不时冒出几座尖尖的
塔楼，略一侧身便能看见利物浦百年
大教堂的巍峨身影：那里有十几米高
的彩色雕花玻璃窗、栩栩如生的文艺
复兴风格的壁画和精美绝伦的圣经
人物塑像。

晚风拂过发梢，送来轻柔的絮
语，几位当地人坐在露天座椅上，母
亲逗弄着怀里的宝贝，孩子们羞涩地
打量起我们这些亚裔的面孔，一扭身
又继续追逐嬉戏去了。这一切，远不
及上海南京东路或纽约时代广场的
灯红酒绿，却别有一番矜持克制又自
在逍遥的英伦风姿。

回 程 的 路 上 ，我 们 再 次 经 过
Royal Albert 码头，不远处的巨型摩
天轮已亮起了银白色的灯光，仿佛
一扇通往童话世界的大门，毫无顾
忌地敞开来，与这个商业都市完美
地融为一体。

那一瞬间，我突然生发出一种
环游世界的迫切渴望，这种徜徉在
不同文化间识别共性、又在东西方
面貌中探求文化印迹的过程，委实
令人赏心悦目近乎雀跃。那一晚，
我和同行的伙伴们约定，寻一个周
末再来利物浦，走遍此地的每一处
角落。

此刻的我，百无聊赖地坐在桌
前，端详着当时拍下的照片，唏嘘
感叹。

是的，疫情的爆发彻底打乱了
这一切。利物浦皇家医院作为英
国收治新冠病人的第一家医院，这
座城市自然未能幸免，成为了英格
兰地区除去伦敦之外的重灾区之
一。与此同时，我所在的威尔士地
区也宣布进入到紧急状态，学校、
公司、店铺关了大半，政府建议人
们减少流动，居家防疫。

我再一次向班戈大学发送了
回国申请的邮件，并看起了归程的
机票。这一系列变化来得太过迅
猛，恍如从艳阳天转眼进入到了暴
风雨时节。

再过数日，我可能就要离开这
个古老的帝国了，但是两月前在利
物浦游玩的兴致镌刻在了我的心
中 ，虽 浮 光 掠 影 ，却 已 足 够 美 好
——它让我因疫情而被迫匆匆结
束的游学阅历拥有了一片鲜亮的
叶子。

小区的“托尼老师”

世相百态

■陈茂生 文

看到小区边那盏停了好久的三
色灯又在转悠，下面有桌子放着测温
枪、登记簿、消毒液等物品，心里有点
小激动，赶忙回家禀报：理发店要开
门了。

庚子春节没到，老婆就催我去剃
个头，但磨磨唧唧误了时辰。

结果长假过了，盼初八，挥别元
宵，迎三月，理发店依旧黑灯瞎火没
动静。老婆笑嘻嘻地说：顶上几根发
横七竖八，耳边一撮毛张牙舞爪；哪
个剧组需要疯疯癫癫、痴头怪脑的角
色？不用化妆正合适。

第二天一早，我就跑去，生意果
然很红火。店里只容三个人，门口七
八个人一边朝里张望一边隔着“一米
线”大声聊天。有的说头一次遇上

“公共卫生一级响应”有点紧张，这两
天“确诊数”高开低走了才有心情拾
掇“顶上风光”；有的说守规矩“不外
出、不聚集、不串门”，结果有了长发
飘飘艺术范儿；也有的说网上有卖

“自我理发神器”的，实在屏不牢就去
买个试试；其余人壮士断腕微微点
头：虽然“头上无小事”，但万不得已
了也只能这么来一记。

前面无人，又听得“下一个”的召
唤，迫不及待跨进店堂坐上理发椅，
暗暗松了口气。“现在只有单剪哦。”
尽管戴着口罩看不太清楚长啥模样，
理发师动作麻利地给围上围兜。理
发师接着说，从安徽老家回上海，一
人在斗室“独处”了336个小时，靠看

网上的理发手艺视频打发日子，迷上
单手把理发剪刀转得“呼呼”直响的

“耍酷”功夫。还看到有个英国理发
师为时尚界著名人士“高级定制”发
型，看面相画发型最后理发，用时 5
天开价 20 万元，竟有一大把人排长
队等候。“这么理三个头，在老家能盖
幢二层小楼了。”说话间心向往之。
随着剪刀“咔嚓咔嚓”响，灰白、浅灰
还有少许深黑的毛发鳞次飘落。

听得口气随和还很健谈，我顺便
也请教一下：据说理发师都有英文名
字？电视新闻里说为方便穿戴防护
装备，大年三十“逆行”援鄂的宝妈靓
妹一刀剪去秀发，那些帅哥帅大叔干
脆剃个铮亮光头。那理发师就叫“托
尼老师”。

言罢听得一声夸奖：“呵呵，老爷
叔蛮有想象力！”原来给人接轨国际
之感的时尚“托尼”，源于人们经常拜
托剃头师傅的那句“拜托你剪好点”，
缩略成“托尼”；通过网络传播又加了

“老师”两字。孔老先生说：“三人行，
必有我师。”听罢，顿时茅塞顿开，根
子原是当年母亲牵着幼时的我，到弄
堂口跟剃头师傅陪个笑脸的那句“拜
托你，剃好点”。

话不少手也没闲，剪刀歇了电推
又“吱吱”片刻，再用剃刀在脖子、耳
边刮几下。镜子里的人显得精精神
神能演主角了。毕竟“闭关”14 天

“闷练”技术，老有进步的。
沪上有老习俗：过年不剃头等于

没过年。走出“托尼老师”的门口，新
的一年开始了。

草木知春不久归，百般红紫斗芳菲。 ■陈祖金

岁月悠悠

又乘绿皮火车
■朱祖昌 文

看了3月21日《杨浦时报》周末
版文苑中的《夜行列车》，颇有同感。

笔者曾有外埠工作十几年的经
历，上世纪八十年代中期回到上海。
那时往返的交通工具就是绿皮火车，
乘车的感受正如文中所描述的那样，
至今历历在目，挥之不去。之后，随
着动车高铁的开通，出行也远离了绿
皮火车。不过，去年国庆的江西游，
重又乘了趟绿皮火车，乘车的体验有
变化的欣喜，也有未变的遗憾。

本来准备双飞的，可航班到达南
昌的时间是晚上，无法游览南昌城，
仅住一晚酒店，第二天再随团出游。
仅睡一个晚上，那还不如选择夕发朝
至的绿皮快车，一张硬卧票价，其价
格远低于高铁二等座，还顶上了一晚
的酒店住宿费，即经济又实惠。

这是一趟晚上八点二十四分从
上海南站发出，次日早晨六点二十三
分到达南昌的K287次列车。历时九
小时五十九分，这是理论时间，实际
误差最终也只晚点三分钟。

离开车时间还有半小时，检票口
开始检票了，随着人流下到候车站
台。列车停靠在站台边，没变，还是
记忆中的墨绿色车身。站台上，浅灰
色套装代替了曾经的藏青色铁路制
服，列车员站在车门口，迎候每一位
旅客，记忆中的大盖帽被马尾辫上扎
着的蝴蝶结替代。步入车厢，一丝凉
风吹走赶路人的燥热，顿时神清气
爽。抬头望望车顶，那噪声起伏令人
烦躁仍闷热难忍的摇头扇消失了。
车厢整洁明亮，LED 代替了日光
灯。每一单元六张铺位，上中下三
层，相对而设，格局未变。雪白的三
件套铺设，叠放整齐，有被套的被子
于原先那种赤裸的毛毯更体现公共

卫生意识的改变。安顿好行李，刚坐
下，“咯噔”一声，身躯摇晃，列车启动
了。相比于高铁无声无息的移动，咯
噔，还是十几年前的感觉。

因为睡眠不好，得服安眠药入
睡，起身准备盛水。站立起来，随即
一个踉跄，还好，手搭中铺，站稳脚
跟，调整重心，继续前行。

行在走廊上，列车晃动明显，得
不时地调整重心，时不时地左手搭一
下床铺，右手在窗户上靠一下，要走
一条直线是不可能的。这绿皮火车
摇晃得还是如此熟悉。

夜间行车，窗外一片漆黑。路边
的灯柱隐约可见，如无边落木倒向后
方。远处的山峦高低起伏，似不尽长
江绵绵延续。安眠药起作用了，迷迷
糊糊地睡着了。突然，又咯噔一下，
如刹车的感觉，被震醒了。看看表，
11 点半。此时车厢里静而有声，车
轮与铁轨的摩擦声盖过了上铺那位
中年男子发出的鼾声，摩擦声中夹杂
着富有节奏的车轮与轨缝的撞击
声。有人咳嗽，有人走动，有人刷着
手机，还有人捧着书，似乎这摩擦声
与撞击声与他们无关……但也都实
实在在影响了我的睡眠。

下床去洗漱间。推开厕门，无异
味，地面干燥，一改往昔踮脚憋气的
窘境。不锈钢的洗漱台上放着洗手
液，镜子透亮无痕。相比以往积满污
垢的陶瓷台盆，时有时无的洗漱水，
个人卫生得到了保障。

回到车厢，躺在铺上，许是困了，
有节奏的咔嚓声如催眠曲，摇晃的车
厢如摇篮，被催眠了。又咯噔了一
下，刚迷迷糊糊入睡又被震醒。催
眠，摇篮，迷糊；反反复复的催眠，摇
篮，迷糊，折腾了一个晚上。安眠药
终还是敌不过咯噔。次日早上 6 点
26分，昏昏沉沉地到达了南昌站。
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“人民城市”重要理念指导下的城市建设和治理现代化理论研讨会在杨浦滨江举行

努力创造更多生动的城市治理现代化杨浦实践

本报讯 4月22日，区委书记谢坚钢，
区委副书记、区长薛侃分别带队开
展“一线工作法”调研，了解企业复
工复产、基层疫情防控等情况。

副区长赵亮参加，区委办公室、
区委研究室、区政府办公室、区投资
促进办、江浦路街道、四平路街道主
要负责人陪同。

上海回力鞋业有限公司是由上海
华谊（集团）公司全额投资设立的企
业，从事回力牌运动鞋及各类鞋产品
的研发、制造和销售。

谢坚钢实地参观了陈列室，了解
企业品牌历史、在复工复产经营方面
遇到的困难和需求，并送上测温枪和

口罩等防疫物资。
在与上海华谊（集团）公司副总

裁马晓宾等负责人的座谈交流中，
谢坚钢表示，在回力鞋业感受到了老
品牌焕发新活力的生机，希望企业在
有效防控疫情的同时，积极有序推动
复工复产，确保两手抓、两手硬。支
持民族品牌义不容辞，对于企业提出
的问题，区委、区政府将认真研究、协
调解决，区相关部门将全力做好各项
服务保障工作，与企业共克时艰。

随后，谢坚钢来到宝钢又一村，
听取社区疫情防控工作情况汇报，向
在疫情期间奋战在社区一线的基层
工作人员代表表示感谢和慰问。了

解到小区内目前有居民正在进行居
家隔离，他仔细询问了隔离人员物资
保障、垃圾清运等相关情况，并叮嘱
防控工作绝不能松劲，不能有丝毫松
懈，要严格按要求落实防控措施，慎
终如始打好基层疫情防控攻坚战。

薛侃来到鞍山路菜场，听取菜场
负责人对近期市场供应情况的说明，与
摊主、顾客交谈，询问近期物价情况，并
指出，既要一如既往从源头保证食品安
全，也要大力推进社区标准化菜市场建
设，让市民有更多选择，及时吃到放心
菜、平价菜。在四平路街道社区事务受
理服务中心，薛侃参观了解中心窗口建
设和服务情况，并指出，要加强受理中

心窗口标准化建设，积极对接市“一网
通办”各项工作，全面提升受理中心服
务水平和质量。

随后，薛侃来到伊顿公寓，调研无
物业自管小区居民自治成果，参观中天
大厦“四济党群服务站”，了解区校共建
成果。薛侃指出，街道已形成比较成熟
的科技、产业资源集聚圈，下一步要在
扩容增量、提质增效上下功夫，借助
AI+手段，把现有物理空间上的优势拓
展到虚拟空间。要继续巩固好与同济
大学的良好合作关系，留住技术源头，
形成产业技术开发与转化完整合作链，
培育产业“独角兽”。

■记者 张蓓 成佳佳

昨天是上海初高中毕业班学生复课首日。新启用的复旦大学第二附属学校江湾校区迎来了160余名初三学生。
图为早上7点，学生与学生之间间隔一米，有序进入校园。（相关报道刊第4版） ■记者 杨晓梅 摄

复旦大学第二附属学校江湾校区启用

区领导带队开展“一线工作法”调研

对照垃圾分类示范区
总结经验补足短板

本报讯 2019年11月2日，习近平
总书记亲临杨浦滨江公共空间，考察
杨浦百年变迁和浦江风貌，充分肯定
这一昔日的“工业锈带”已经转变为

“生活秀带”，并首次提出了“人民城
市”重要理念。

作为上海和杨浦区推进学习践行
习近平总书记“人民城市人民建、人民
城市为人民”城市治理理念的一次重
要活动——4 月 26 日，由中共上海市
委宣传部、杨浦区委共同举办的“‘人
民城市’重要理念指导下的城市建设
和治理现代化理论研讨会”在杨浦滨
江举行。

研讨会所在的杨浦滨江秦皇岛东
码头园区，正是 108 岁“高龄”的黄浦
码头仓库旧址之一。“城市建设不能只

见建筑不见人”“让群众感到得益、受
惠、满意”“创造更多‘当代遗产’”……
在理论研讨环节，中央党校一级教授
韩庆祥，中国浦东干部学院副院长刘
靖北，解放日报社党委副书记周智强，
复旦大学教授刘建军，中国工程院院
士、同济大学副校长吴志强等来自理
论界、知识界的各位大家群贤，以“‘人
民城市’理念指导下的城市建设和治
理现代化”为主题线上线下进行深入
讨论。与会者认为，作为总书记在党
的十九届四中全会后首个亲临考察的
城市治理区域和“人民城市”理念的重
要阐发地，杨浦有责任有条件进行深
入挖掘，在全市率先抓好贯彻落实。

市委常委、宣传部部长周慧琳出席
并讲话，市委宣传部副部长徐炯作总结

评论。区委书记谢坚钢致辞，区委副
书记、区长薛侃主持。区委副书记邓
小冬，区委常委、宣传部部长刘东昌，
上海市习近平新时代中国特色社会主
义思想研究中心、中国浦东干部学院、
市社科院及高校专家学者等出席。

徐炯和谢坚钢现场为“杨浦滨江
智库”揭牌。“杨浦滨江智库”受到中央
党校、上海市习近平新时代中国特色
社会主义思想研究中心、市社科院、区
域内高校的大力支持，将集中高端智
力资源，助力杨浦和上海共同推进城
市治理体系和治理能力现代化。

周慧琳指出，作为总书记在党的
十九届四中全会后首个亲临考察的
城市治理区域和“人民城市”理念的
重要阐发地，杨浦区委、区政府站位

高、认识深、见识早、行动快，在去年
区委全会上就作出了《关于深入学习
贯彻习近平总书记考察杨浦重要讲
话精神，奋力谱写“人民城市人民建，人
民城市为人民”新时代新篇章》的决
定。如今又专门成立滨江智库，并进
行专题研讨，为把学习阐释总书记重
要指示精神引向深入奠定了坚实基础。

希望智库及各位专家学者，明确主
攻方向，突出专业特色，着力打造品牌，
紧密结合本市及杨浦工作实际，围绕

“人民城市”重要理念的核心要义、时代
价值、实践要求等重大问题，积极建言
献策，提出真知灼见，推出一批具有重
要学术价值、重大现实意义的研究成
果，为助力杨浦打造“三区一基地”，为
上海不断提高城市治理能力和治理水

平提供智力支撑，作出应有贡献。
希望全市宣传思想战线携起手来、

行动起来，结合学习贯彻习近平新时代
中国特色社会主义思想，持续深化“人
民城市”重要理念的宣传阐释，进一步
把上海乃至全国在城市治理中坚持“发
展为了人民、发展依靠人民、发展成果
由人民共享”所取得的成就和经验说明
白、讲充分，把城市治理中人民的向往、
需求和痛点梳理清、分析透，更好推动

“人民城市”重要理念全面落实到经济
社会发展，尤其是当前奋力夺取双胜利
的各项目标任务中，努力让城市的每一
栋建筑、每一个角落都值得留恋和向
往，真正让人民群众在提升城市治理
能力与治理水平的创新探索中得益、
受惠、满意。 （下转第3版）

本报讯 4月23日，作为区校战略
合作的重大成果之一、复旦大学与杨
浦区共建共管的九年一贯制义务教
育学校——复旦大学第二附属学校
江湾校区正式启用，并召开新学期开
学准备工作专题会议，围绕做好复学
防疫工作，抓好办学质量，办好百姓
家门口的好学校开展工作部署。

复旦大学党委书记焦扬，区委书
记谢坚钢出席并讲话。复旦大学党
委副书记、副校长周亚明主持。区委
副书记、区长薛侃，副区长王浩，区二
级巡视员邵志勇出席。

焦扬指出，二附校江湾校区的建
设，是事关广大教职工和校园周边人
民群众切身利益的重大民生工程，新
校区的启用，标志着杨浦区、复旦在
深化区域基础教育和高等教育联动、
助力区域经济社会发展方面迈出了
可喜的一步。要万无一失抓好疫情
防控，确保师生健康安全。守住“平
安校园、干净人群”底线，进一步完善
细化方案，准备有针对性、操作性的
应对之策，严格人员管理、场地管理，
做好各项应急预案。要全力以赴做
好教育教学，高质量完成本学期教学
任务。坚持分类指导、精准施策，对
于毕业班的学生， （下转第3版）

本报讯 4月23日，杨浦区生活
垃圾分类减量推进工作联席会议
（扩大）会议召开，报告杨浦2019年
生活垃圾分类推进工作情况并部署
2020 年生活垃圾分类工作。市绿
化和市容管理局党组书记、局长邓
建平，区委副书记、区长薛侃出席并
讲话，副区长徐建华主持。会议同
时邀请区人大代表、区政协委员、生
活垃圾分类社会监督员、爱回收企
业主要负责人列席。

邓建平指出，要统一思想，提升
站位，切实增强做好垃圾分类工作
的紧迫感和责任感。生活垃圾分类
工作是党中央交给上海的重要任
务，是上海建设生态之城的必由之
路，也是杨浦区创建全国文明城区
的重要抓手。要进一步提升政治站
位，坚定信心、抢抓机遇、迎难而上，
把垃圾分类工作作为检验城市治理
能力和治理水平的试金石，勇当垃
圾分类工作的排头兵和先行者。

要突出重点，补足短板，加大垃
圾分类工作推进力度。对照更高标
准，巩固提升生活垃圾分类实效，加
大创建力度，加强执法检查。加快
体系建设，建成生活垃圾全程分类
体系，大力提升分类收运能力，进一
步加强可回收物回收体系建设。坚
持问题导向，积极破解生活垃圾分
类难题，深化定时定点投放制度，大
力推广湿垃圾破袋，着力实现源头
减量。

要加强领导，压实责任，确保年
度工作目标任务圆满完成。加强统
筹协调，用好联席会议平台，切实强
化统筹协调、组织推进、检查监督等
职能，完善区和街道分减联办设置，
把“管行业、也管分类”要求落到实
处，把年度计划任务分解落实到
位。加强组织领导，落实街道属地
责任，贯彻落实《条例》规定，加强分
类投放、分类驳运以及分类收集日
常监管，落实落细分类投放管理责
任人制度。加强宣传引导，积极营
造社会氛围。

薛侃指出，成果值得肯定，经验
需要总结。垃圾分类既是改善城市生
活环境的“关键小事”，（下转第3版）


